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Les séances d’assemblée pour déci-

der si l’entente de principe deviendra 

notre future convention collective 

sont en cours! Déjà la 1ère semaine 
de présentiels se termine! Il ne reste 

plus que 9 séances en Zoom! 

Tu n’y as pas encore assisté? 

GROUILLE-TOÉ! C’est super im-
portant! Et n’oubliez pas que par la 

loi, seules les membres ayant assisté 

à l’ensemble de la rencontre obtien-

nent leur droit de voter! Inscris-toi!  

► Lundi 12 février (9h/12h/19h) 

► Mardi 13 février (9h/12h/19h) 

► Jeudi 15 février (9h/12h/19h) 

Toutes ces séances sont en ZOOM! 

Clique ici pour t’inscrire à 

une séance d’assemblée! 
Participe à notre futur! Inscris-toi! 

Francis Boudreault,  
V.-p. Info-Mob 

Le vote : comment ça marche? 

Le vote se tient par courriel sous la 

supervision de la firme Simple Son-

dage, par catégorie. Le vote vous est 

envoyé dans votre courriel dans les 

24hres suivant l’assemblée à laquelle 

vous avez assisté. Vérifiez vos indé-
sirables! Vous n’avez ni courriel ni 

téléphone cellulaire? La firme com-

muniquera avec vous par téléphone à 

votre domicile. Seuls les membres 

qui ont assisté à une séance peuvent 

voter. C’est la loi! 

Vous avez maximum jusqu’au 17 

février 17h00 pour voter. 

Pour tout problème durant le vote, 
communiquez avec notre équipe ad-

ministrative par courriel à l’adresse 

support@sttcisssl.org ou par télé-

phone au 450-759-8222 poste 5188. 

Isabelle Desmarais,  
Secrétaire générale 

https://twitter.com/SttcissslCsn
https://www.facebook.com/sttcisssl.csn
mailto:accueil@sttcisssl.org
https://www.sttcisssl.org/ag-nego/
https://www.sttcisssl.org/ag-nego/
mailto:support@sttcisssl.org


 

 

C’est une tradition : chaque année, la 

CSN tient un événement qui tient au 

cœur même de notre centrale syndi-

cale : le Camp Vol d’été Leucan 

CSN, qui donne un séjour d’activités 

et de soutien aux enfants atteints du 

cancer et à leurs familles.  

Pour organiser ce camp, ça prend… 

de l’argent! C’est pourquoi chaque 

année, la CSN organise aussi une 

panoplie d’activités de financement, 

notamment des tournois de golf, des 

tirages, etc. Pour une 2e année, la 

CSN organise aussi un événement 

nommé Marche-Don, Cours-Don. 

Les participants sont ainsi invités à 

amasser des dons en s’engageant à 

courir en un jour… 100km à relais! 

(ou bien un 50km de marche!) 

Hey bien, soit! Ne reculant ni devant 

l’entraînement et les douleurs aux 

genoux, votre équipe syndicale, tou-

chée au cœur par ce stimulant défi, a 

décidé d’y sauter à pieds joints (en 

espadrilles!). Nous vous annonçons 

que nous avons formé une équipe 

pour cet événement qui se tiendra le 

17 mars prochain, à Montréal!  

Ainsi, Isabelle Desmarais, Josée Lé-

vesque, Philippe Cloutier, Virginie 

Lebrun, Danny Harvey et moi, Fran-

cis Boudreault, nous sommes lancé 

le défi de course de 100 km! Notre 

équipe s’appelle CSNMAN et cie! 

Au-delà de la course, le grand défi 

est d’atteindre notre objectif d’amas-

ser 500$ pour la Fondation Leucan 

CSN pour aider les enfants malades 

et leurs familles! 500$... ou plus!!!  

À cette fin, à la séance d’assemblée 

de jeudi soir au Jolodium, via la 

vente de cônes de bonbons, nous 

avons amassé un montant de 157$, 

qui ira directement à la cause!  

Amateur de quilles ou juste de fun 

David Bergeron-Cyr, 2e vice-président 

de notre CSN et fier porte-parole de 

l’événement, nous encourage depuis des 

semaines en s’entraînant lui aussi!    

Cliquez ici ou sur l’image pour voir la   

super vidéo promotionnelle! 

entre amies? Grâce à notre Isabelle, 

se tiendra un super Quillothon le 

samedi 24 février, dès 18h30, au 53, 

rue Baby, à Joliette! Coût : 25$, 20 

pour les enfants, souliers et taxes 

inclus! Écrivez-nous à accueil@ 

sttcisssl.org en nous disant combien 

de billets vous voulez! Cliquez ici 

pour voir l’événement Facebook! 

Enfin, vous pouvez nous encourager 

par un don sur notre page web 

d’équipe! Simple, efficace et pra-

tique, avec preuve fiscale! Tous les 

montants sont bienvenus! Cliquez ici 

pour nous soutenir! <3 

Le 17 mars, courons pour la cause! 

Francis Boudreault,  
V.-p. Info-Mob 
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Changement dispo : si à la baisse, 
avant le 1er mars pour l’horaire du 19 
mai au 7 septembre. À la hausse, 
toujours possible. 

Demandes horaires : avant le 1er 
mars pour les périodes allant du 24 
mars au 20 avril 2024. 

Prochains fériés à demander : Ven-
dredi Saint, 29 mars 2024 (F-10) et 
Lundi de Pâques, 1er avril 2024       
(F-11). Exprimez votre préférence à 
votre gestionnaire avant le 1er mars. 

Catégorie 2 
du 6 février au 20 février 

Voici la partie 8 de notre traditionnel 

Bye Bye syndical, une rétrospective 

des moments marquants de la der-

nière année des travailleuses et tra-
vailleurs du réseau de la santé et ser-

vices sociaux. Dans cette capsule, 

votre Président et votre v.-p. Info-

Mob, visiblement rétablis de leur 

maux de gorge post-grève, sont en 

pleine forme pour vous parler du 
comité d'accueil du Front commun 

au Conseil du trésor, de la rencontre 

dans les mairies de Lanaudière, de la 

kermesse estivale, de l’action de mo-

bilisation Faux Ticket et du séjour du 

Prez à l'hôpital de Joliette! Cliquez 

ici pour la regarder !  

Votre équipe Info-Mob 

11 février - Journée inter-
nationale des femmes et 

des filles de science 

Les défis en matière d’amélioration 

de la santé et de lutte aux change-

ments climatiques sont nombreux et 

d’une importance capitale! C’est 

pourquoi l’ONU souhaite valoriser 
de façon plus soutenue du lea-

dership des femmes dans le do-

maine scientifique. Cette journée est 

pour ces femmes qui œuvrent dans 

ces domaines où la parité masculine-

féminine est encore loin d’être at-
teinte! Nous avons besoin d’avoir la 

perspective des femmes sur des su-

jets aussi délicats que ceux-ci! Alors 

aujourd’hui, applaudissons leur con-

tribution! Cliquez ici pour en ap-
prendre plus sur cette journée.  

Philippe Cloutier, 
Agent Info-Mob en Support 

Toujours avide de profits plus astro-

nomiques, la SAQ et son PDG 

Jacques Farcy ont annoncé la réduc-

tion des heures d’ouverture, la fer-

meture du volet Dépôt et 64 postes 

permanents coupés, et ce, en pleine 

négo et à quelques jours de voter un 

mandat de grève! Nous vous invitons 

à cliquer ici pour signer la pétition 

lancée par le syndicat SEMB-SAQ-

CSN pour décrier ces choix! Rappe-

lons que la SAQ est une société 

d’État, comme le sera Santé Québec! 

Après des années de désinvestisse-

ment et d’indifférence des ministres, 

le CISSS des Laurentides a décidé, 

au lieu de trouver des solutions, de 

fermer carrément son urgence de nuit 

à partir du 19 février. Imaginez : 

mourir en pleine nuit faute de soin 

que vous auriez eu en vivant ailleurs! 

Avec une injonction de la Cour d’ap-

pel en poche, les citoyens et les syn-

dicats ont réussi à repousser l’inac-

ceptable. Ils ont lancé une pétition 

que nous vous invitons à signer en 

cliquant ici. Imaginez ce qui pourrait 

arriver dans Lanaudière! 

Francis Boudreault, 
V.-p. Info-Mob 
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N’oubliez pas que votre équipe syn-

dicale poursuit la distribution des 

chèques directement à nos bureaux 

syndicaux du CHDL ou du HPLG, 

tout dépendant de si votre établisse-

ment est au Nord ou au Sud. 

Avant de vous déplacer, cliquez ici 

pour consulter la liste des installa-

tions et vérifier si votre chèque est 

au CHDL ou au HPLG. 

Votre équipe syndicale étant souvent 

requise pour des rencontres, il est 

possible qu’il n’y ait parfois per-

sonne au bureau. Si vous venez de 

loin, contactez-nous avant de venir, 

pour ne pas vous déplacer pour rien! 

Ce sera plus pratique! Au HPLG : 

(450) 654-7525 #20139 ou 20104.  

Au CHDL : (450) 759-8222 #2028). 

Si vous ne pouvez vous déplacer 

pour récupérer vos chèques, vous 

pouvez demander à une collègue de 

le récupérer pour vous. La personne 

devra alors signer un registre où elle 

se porte garante de vous le remettre. 

Pour toute question sur la distribu-

tion des chèques ou les montants qui 

s’y trouvent, écrivez à notre équipe à 

la trésorerie par courriel à tresore-

rie@sttcisssl.org ou laissez-nous 

un message vocal au (450) 759-

8222 #5188. 

Francis Boudreault, 
V.-p. Info-Mob 

Darwin a laissé sa marque sur l’His-
toire par sa théorie de l’évolution et 

de la sélection naturelle, théorie qui 
est encore d’actualité aujourd’hui. 
Ce scientifique a vécu durant le 19e 
siècle, alors le fait que ses travaux 
soient toujours enseignés à ce jour 
explique aisément qu’on célèbre son 
ouvrage de nos jours. D’ailleurs, 
pour le commémorer, je vous invite 

à réfléchir sur le sujet suivant : l’al-
truisme, sujet qui tenait énormément 
à cœur à Darwin et trait qui manque 
un peu aux sbires de la CAQ! Les 
sujets d’intérêt de Darwin ne sont 
cependant pas les macaques de la 
CAQ, mais plutôt les animaux! Pour 
alimenter votre réflexion, je vous 
suggère ainsi d’écouter un court ba-
lado de moteur de recherche au sujet 
de l’altruisme chez les animaux. Cli-
quez ici pour l’écouter. Pour Darwin, 
il était peu concevable que les ani-
maux fassent preuve d’altruisme. 
Pour lui, lorsqu’un animal en aidait 
un autre, c’était par égoïsme… 

Philippe Cloutier, 
Agent Info-Mob en support 

Horaire 7/7 
Dernière chance pour vous inscrire à 

l’horaire 7/7 pour cet été! La période 

d’adhésion se termine le 12 février! 

Vous devrez aviser votre gestion-

naire par écrit via le formulaire pré-

vu, inclus dans la note de service ou 

en cliquant ici. 

Ça vous intéresse? Cliquez ici pour 

lire attentivement la note de ser-

vice. Lisez bien pour décider en 

comprenant bien les engagements 

que cela implique. 

À chaque année, l’équilibre 7/7 et 

choix des vacances génèrent des irri-

tants. Aussi, sachez que cette année, 

nous vous consulterons à la fin de 

l’été pour rapporter l’ensemble des 

problèmes pour améliorer le tout. On 

travaille pour vous faciliter la vie! 

Francis Boudreault, 
V.-p. Info-Mob En santé, le gouvernement exploite 

les stagiaires… sans les payer! En 
administration, dans les cuisines, en 
soins infirmiers et psychosociaux… 

Des domaines à majorité féminine! 
Alors qu’en génie, en technologie, 
des domaines plus masculins, c’est 
payé! Cela ajoute un stress financier 
aux étudiantes, qui doivent travailler 
en plus d’étudier à temps plein… 

En novembre, des étudiantes ont fait 
la grève pour cet enjeu, avec raison! 
Lisez l’article de notre FSSS-CSN 
en cliquant ici! Solidarité!  

Francis Boudreault, 
V.-p. Info-Mob 
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C’est quoi, un adressographe? Si 

vous êtes agente administrative, il y 

a de bonnes chances pour que vous 

connaissiez ces cossins d’une autre 
génération! Pour les autres : il s’agit 

d’un dispositif utilisé depuis 40 ans 

qui permet de plaquer les informa-

tions d’une carte sur des documents 

médicaux avec un système de rou-

leau encré. Le hic, c’est que le fabri-

cant ne produit plus les rouleaux 
d’encre pour ces appareils et que les 

stocks des établissements de santé 

sont pratiquement tous épuisés. Visi-

blement, quand les gens de la base 

ont signalé le problème aux hautes 

instances, une solution pérenne n’est 

pas redescendue vers le plancher.  

Le ministre Dubé semble avoir peu 

d’égard pour les réformes qui n’arri-
vent pas de ses tchums top guns! Il 

prétend chercher à rendre le réseau 

plus efficace en investissant massi-

vement dans le privé et dans de nou-

veaux édifices, mais il devrait chan-

ger de tactique. Il faudrait qu’il ar-

rête de tenter de changer le système 
entier à tout prix. Au lieu de cons-

truire du neuf, on peut moderniser ce 

qu’on a déjà. Donner des outils mo-

dernes et bien rodés au personnel 

administratif ajouterait assurément 

de l’efficacité au réseau public!  

Bref, il devrait faire son métier de 

ministre et gérer le système de la 

santé et des services sociaux en 
coopérant avec son personnel! 

Cliquez ici pour lire le reportage de 
de Radio-Canada qui a inspiré cet 

article et cliquez ici pour lire la réac-

tion de votre FSSS! 

Philippe Cloutier, 
Agent Info-Mob en support 

Décidément le rachat des cliniques 

médicales privées a de quoi inquiéter 

les Québécois. Le Parti Québécois, 

Québec Solidaire et la Fédération des 
médecins omnipraticiens du Québec 

estiment que ces cliniques devraient 

au minimum appartenir à des méde-

cins, Or, il semblerait qu’avec la pri-

vatisation grandissante du système 

de santé québécois, de plus en plus 

d’entreprises de secteurs comme 

l’immobilier et l’informatique de-

viennent propriétaires de ces cli-
niques. La FMOQ dit craindre pour 

l’avenir du système de santé et la 

qualité des soins dans un contexte de 

marchandisation des soins. 

La FSSS va plus loin et pose que la 

gestion des cliniques privées de-

vrait être rapatriée dans le secteur 

public. L’idée a du mérite, car il y 
aurait alors une meilleur coordina-

tion entre les différents acteurs du 

milieu. Selon Réjean Leclerc, Prési-

dent de notre FSSS, on vend le ré-

seau de la santé par morceaux. Il 

faut que le gouvernement ait le cou-

rage de dire qu’il va s’occuper de la 

gestion des cliniques. Ainsi, si les 

médecins préfèrent se concentrer sur 
les actes médicaux plutôt que sur la 

gestion d’entreprise, ce serait fort 

réalisable! M. Leclerc indique que si 

les cliniques médicales commencent 

à être gérées comme des chaînes de 

style Walmart et Costco, on va se 

retrouver avec des enjeux de consoli-
dation, de prise de possession et de 

mise sur pied de chaînes déshumani-

sées. Lorsque la presse l’a interpelé à 

ce sujet, M. Dubé a dit que le sujet 

pourrait être discuté lors des négo-

ciations avec les médecins de fa-

mille! Espérons qu’il aura une ouver-
ture à écouter les acteurs de la santé 

et à empêcher la commercialisation 

des cliniques privées! 

Philippe Cloutier, 
Agent Info-Mob en support 

Dans la dernière édition du magazine 

L’Actualité, la rédactrice en chef 

Claudine St-Germain nous met en 

garde contre la place de plus en plus 
grande que prend le privé en santé. 

Malgré une adhésion importante aux 
soins de santé au privé au Canada et 

au Québec, il faut savoir que c’est 

l’idéologie politique des dernières 

décennies qui a conduit à une telle 

situation. Aujourd’hui, c’est presque 

inconcevable de consulter un méde-

cin de famille au public. Les détrac-
teurs du système public affirment 

que le gouvernement est incapable 

de faire quoi que ce soit correcte-

ment. On devrait tout envoyer au 

privé. Cela découle d’une mauvaise 

compréhension du système, leur 

médecin de famille étant dans un 

GMF privé à leur insu.  

En bref, tout raser le public pour 

confier ça au privé n’est pas une 
bonne idée pour 3 raisons. Primo, les 

problèmes dans les systèmes de san-

té surviennent dans la plupart des 

pays occidentaux. Notre modèle 

n’est pas la 1ère cause de ces pro-

blèmes. Secundo, l’idée que le pri-

vé fait mieux que le public ne tient 

pas la route, considérant que le 

meilleur exemple de privé, au sud de 

notre frontière, coûte 2 fois plus cher 

et est moins efficace qu’ici. D’ail-

leurs, il y a place à l’amélioration, 
car d’autres systèmes font bien 

mieux que nous! Tertio, miser sur le 

privé aggrave les inégalités sociales 

et les plus démunis auront un accès 

réduit aux soins, mettant en retour 

plus de pression sur le système, car 
ils consulteront plus tard avec des 

conditions plus grave!  

Cliquez ici pour lire l’article qui a 

inspiré le mien. Vous pouvez aussi 

lire l’ensemble de l’édition d’Actua-

lité en cliquant ici! 

Philippe Cloutier, 
Agent Info-Mob en support 
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1 - REM : Réseau Express Métropolitain 

2 - CDPQ-Infra : Caisse de Dépôts et de Placements du Québec, division infrastructure 

Pouvez-vous aller travailler en auto-
bus? Votre réponse à cette question 
est fort probablement non! Fitzgib-
bon veut diminuer de 30 à 50% le 
nombre d’automobiles sur les routes 
d’ici 25 ans. L’inspiration de son 
plan, nulle autre que le Forum éco-
nomique mondiale (pourtant très 
capitaliste et conservateur!) men-
tionne plutôt une diminution de 75%. 

Les gouvernements ont généralement 
une vision très faible en matière de 
transport et de mobilité durable. La 
CAQ ne fait pas exception, notam-
ment par sa gestion du dossier du 3e 
lien et par sa continuité du projet 
initié par les Libéraux de faire cons-
truire et gérer le REM1 par la CDPQ-
Infra2. Selon Caroline Senneville, 
Présidente de la CSN, la CDPQ-Infra 
risque de foncer dans un mur si le 
financement du transport en com-
mun n’est pas massivement boni-

fié. Pour la CAQ et Mme Guilbault, 
ministre des Transports, le transport 
en commun est une dépense, pas un 
investissement. Elles voudraient que 
les sociétés de transport soient à la 
fois économiques (ne coûtent pas 
cher au gouvernement) et perfor-
mantes. La CAQ ne tient pas ses pro-
messes en matière de mobilité du-
rable, qui devrait plutôt être vue 
comme un pacte social qu’une 
course au profit. Lorsque le transport 
collectif sera fréquent, rapide et peu 
coûteux, les Québécois seront plus 
enclin à l’emprunter.  

D’ici là, il est possible qu’on assiste 
avant longtemps à une tarification 
kilométrique. Une avenue intéres-
sante serait que les grosses entre-
prises aient une obligation légale de 
trouver des moyens pour diminuer 
l’utilisation de l’auto solo. 

Cliquez ici pour lire la lettre ouverte 
de Caroline Senneville. 

Philippe Cloutier, 
Agent Info-Mob en support 

Je me fais souvent l’avocat du recy-

clage. Cependant, j’ai souvent men-

tionné que ce n’est pas la première 

étape à envisager dans le cycle de vie 
d’un bien. On parle de réduire et réu-

tiliser. En réparant nos vieilles bé-

belles, on réduit en évitant de rache-

ter le bien et on réutilise l’objet… 

pour son utilité originale! La répara-

tion n’est pas toujours possible ni 
souhaitable, mais c’est trop souvent 

une étape qu’on saute. Et pour 

cause : notre économie est de moins 

en moins centrée sur les tâches ma-

nuelles. Les savoirs des générations 

qui nous ont précédées, la couture, 

les rénovations, réparations de for-
tune… La mondialisation nous fait 

payer des prix qui sont somme toute 

trop bas par rapport à la valeur réelle 

(si les salaires de ceux qui fabriquent 

les biens étaient décents!). Le résul-

tat de cela est que la réparation coûte 

plus cher que le remplacement du 
bien (avec les conséquences asso-

ciées à jeter l’objet dans un dépo-

toir). La facilité du remplacement 

réduit aussi l’intérêt des gens à répa-

rer eux-mêmes leurs biens abîmés ou 

brisés. Pourtant, c’est à votre portée 

de réparer vos biens! J’ai un nom 

particulier pour les gens qui le font : 

les patenteux. Ce sont des gens qui 

regardent un objet brisé qu’ils affec-

tionnent particulièrement et qui se 

disent NON, pas vrai que je ne vais 

pas essayer d’arranger ça! Cet article 
se veut donc un hommage à ceux et 

celles qui tentent le coup et un en-

couragement aux autres qui pour-

raient essayer de lutter contre la sur-

consommation en réparant leurs ob-

jets brisés.  

La photo ci-haut est d’ailleurs un 

exemple de par où commencer quand 

on veut acquérir les connaissances 

nécessaires pour réparer vos objets. 

Parce que ce n’est pas tout le monde 

qui a la chance de vivre avec un ou 

une patenteuse pour s’améliorer! Il 
s’agit d’une photo prise dans un Re-

pair-Café ayant eu lieu à Montréal 

la semaine passée, auquel j’ai parti-

cipé afin de réparer un fil pour un 

contrôleur de son d’écouteurs. Mis-

sion réussie, 1h30 plus tard! 

Puis tant qu’à être là, je me suis aussi 

permis d’avoir un coup de main avec 

la machine à coudre pour arranger 

ma fermeture éclair qui commençait 
à découdre. Le tout gratuitement et 

en apprenant en même temps! Pour 

réparer l’autre objet, il a aussi fallu 

faire de la soudure, opération déli-

cate mais enrichissante! Voir photo 

ci-bas pour ce qu’il fallait souder. 

N’oubliez pas non plus que vous 

pouvez en faire une activité (le fait 

de réparer des objets) avec vos en-

fants! J’ai de très bons souvenirs du 
temps passé dans l’atelier de mon 

père pour apprendre à me servir 

d’outils : utiliser une perceuse, 

clouer des planches, sabler ceci, cou-

per cela… Bref, apprendre à se dé-

brouiller. Et il n’est jamais trop tard 
pour s’y mettre! Si vous habitez près 

de Montréal, je vous signale d’ail-

leurs qu’il y a un événement de répa-

ration collective sous peu, le tout est 

gratuit. Cliquez ici si intéressé.e! 

Philippe Cloutier, 
Militant pour l’environnement 
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En décembre, la réforme Dubé pas-
sait sous bâillon. Caroline Senne-
ville, Nathalie Arguin, Katia Le-
lièvre, respectivement présidente, 

secrétaire générale et 3e vice-
présidente de notre CSN, et Judith 
Huot, 1ère vice-présidente de notre 
Fédération de la Santé et des Ser-

vices Sociaux (FSSS-CSN), ont signé 
avec plus d’une centaine de repré-
sentantes de plusieurs milieux cette 
lettre ouverte publiée dans LeDe-
voir. Nous vous la partageons ici.  

Alors que le projet de loi 15 n’a pas 
été soumis à un réel débat public, 
alors que de nombreuses organisa-
tions directement touchées n’ont pas 
été entendues, alors que pratique-
ment l’ensemble des amendements 
soumis en commission parlementaire 
ont été refusés, son adoption sous le 
bâillon […] démontre le contrôle que 
veut exercer la [CAQ] sur la société 
québécoise, et particulièrement sur 
les femmes.  

La réforme Dubé constitue en effet 
un recul pour les travailleuses du 
réseau de la santé, des services so-
ciaux et du communautaire, mais 
aussi pour les femmes ayant droit à 
des soins et services de santé. Les 
femmes doivent être partie prenante 
des décisions qui les impliquent et 
qui les affectent directement. Le 
gouvernement de la CAQ nous trou-
vera sur son chemin et nous ne recu-
lerons pas. Nous, signataires de cette 
lettre, disons : non, ça suffit! La ré-
forme Dubé est tout sauf santé. 

Alors que le terme exploiter les 
femmes est maintenant considéré 
comme un propos non parlementaire1, 
nous ne pouvons que nous insurger 
contre le fait que, sur le terrain, l’ex-
ploitation du travail des femmes suit 
son cours. Doit-on rappeler qu’en-
core l’an dernier, les Québécoises 
ont gagné 90 % du salaire des Qué-
bécois, ce qui marque symbolique-
ment le 25 novembre comme étant le 

jour à partir duquel les femmes tra-
vaillent gratuitement? Doit-on rappe-
ler que les travailleurs de nos ré-
seaux publics sont à 80 % des tra-
vailleuses? Doit-on rappeler, aussi, 
que, selon les données de l’Institut 
de la statistique du Québec (ISQ), les 
travailleuses et les travailleurs des 
services publics accusent un retard 
de 7,4 % sur le plan de la rémunéra-
tion globale et un retard de 16,6 % 
en ce qui concerne les salaires?  

Et la cerise sur le gâteau : le [PL15, 
réforme Dubé], sous le prétexte de 
rendre notre système public plus effi-
cace, accentue cette tendance à déva-
loriser et à contrôler le travail des 
femmes. La vision du ministre de la 
Santé, Christian Dubé, pour notre 
réseau de la santé et des services so-
ciaux est si centralisatrice et autori-
taire qu’elle abolit pratiquement tous 
les espaces du pouvoir citoyen au 
profit de top guns du privé et d’une 
agence qui deviendra le plus gros 
employeur du Canada. 

Cette vision menace l’autonomie des 
travailleuses, des groupes commu-
nautaires et des sages-femmes dans 
l’identification des meilleures pra-
tiques, ce qui aura à terme des consé-
quences sur le libre-choix des 
femmes. Alors même que ce sont les 
femmes les principales utilisatrices 
de ces services, rien n’est proposé au 
chapitre de la prévention, des déter-
minants sociaux de la santé ou du 
bien-être de la population.  

La volonté, par ailleurs, du ministre 
Dubé de ne pas inclure les services 
sociaux dans le nom de la future 
Agence santé Québec en dit long à 
ce sujet. Nous invitons donc les 
femmes et leurs alliés à exprimer 
leur opposition à la réforme Dubé en 
portant le carré mauve! 

Caroline Senneville, Judith 
Huot, Nathalie Arguin,  
Katia Lelièvre et plus de 
cent signataires impliquées 
NDLR par Francis Boudreault 

1. Fin novembre, la députée solidaire de Sherbrooke, Christine Labrie, a déclaré en plein Parlement que l’État québécois exploite 

les femmes. Une vérité qui n’a pas plu à la CAQ, qui a ajouté l’expression aux mots interdits au Parlement! À lire ici! 
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